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Nous l’avons fait ! C’est historique, nous avons enfin une députée écologiste en Basse-Nor-
mandie. Isabelle Attard a en effet été élue le 17 juin députée de la 5ème circonscription du Calva-
dos. Vous découvrirez dans ce numéro une interview d’Isabelle sur son entrée en fonction. Bravo à 
elle et à toute son équipe !

Bravo aussi à toutes et tous les candidat-e-s qui ont porté nos couleurs lors de ce scrutin. Même si 
les résultats ne sont pas forcément à la hauteur de nos attentes, après analyse, nous pouvons noter 
qu’ils sont semblables à la moyenne nationale. Nous devrons donc dans les mois qui viennent es-
sayer de comprendre pourquoi ils ont été aussi en deça de nos résultats précédents.

Mais ne boudons pas notre plaisir. Grâce à l’élection d’Isabelle Attard, nous pourrons suivre de 
près tous les dossiers qui seront présentés à l’Assemblée Nationale. C’est une étape nouvelle pour 
l’écologie politique dans notre région. En lien avec nos élus régionaux et municipaux, nous avons 
maintenant la possibilité d’un suivi des dossiers. A nous maintenant de travailler pour faire vivre 
avec nos élus les dossiers qui nous sont chers : la Ligne Nouvelle Paris-Normandie (LNPN), la ligne 
Très Haute Tension, l’EPR, la transition écologique de l’économie…

Au niveau national, nous avons désormais un groupe parlementaire dans chacune des chambres 
ce qui permettra à nos élus d’avoir des moyens ainsi qu’une expression comme nous n’en avons  
jamais eu. Là encore, l’écologie politique aura une place inédite.

Il nous faut maintenant aller de l’avant. Nous vous invitons donc à une assemblée générale régio-
nale qui se tiendra en octobre. Ce sera pour nous l’occasion de revenir sur la période électorale que 
nous venons de vivre et déjà d’envisager les prochaines, à savoir les élections municipales de 2014. 
Nous profiterons de cette journée pour réélire certains postes au sein du Conseil Politique Régional 
(CPR) et du Bureau Exécutif Régional (BER).

D’ici là, je vous souhaite à toutes et tous ainsi qu’à vos familles de bonnes vacances d’été. Prenez le 
temps de recharger les batteries après cette année qui n’a pas été de tout repos.

À la rentrée !

ÉDITO
Bérengère DAUVIN, 
Secrétaire régionale 



Isabelle Attard a été élue le 
17 juin avec 50,71% des voix 
sur la 5ème circonscription 
du Calvados, celle du Bessin - 
Côte de Nacre. Elle nous livre  
ses premières impressions sur 
sa nouvelle fonction de dépu-
tée et sur le rôle du nouveau 
groupe parlementaire écolo-
giste.

Isabelle, quel est ton senti-
ment suite à ces deux pre-

mières semaines en tant que députée ?
On peut dire que j’ai tout de suite été plongée dans le 
bain ! Partir à Paris moins de 48h après avoir été élue, 
c’est un peu rude pour la santé car on aimerait enfin 
pouvoir dormir. Mais ça n’est pas plus mal, on est ainsi 
rapidement mis face à la réalité de notre nouveau statut 
et de nos nouvelles responsabilités. C’est assez éprou-
vant car notre vie change radicalement du jour au len-
demain. Il faut du temps pour reprendre ses repères et 
comprendre ce qui nous arrive.

Et la première fois que tu es entrée à l’Assemblée 
nationale ?
Là aussi, c’est quelque chose de fort. On découvre ces 
lieux chargés de symboles et d’histoire. On se dit : ça y 
est, j’y suis. Je me suis sentie un peu étrangère au dé-
but, impressionnée par le côté solennel et tout le céré-
monial. Il va me falloir découvrir et comprendre tous 
ces rituels, ces us et coutumes, non écrits (!), mais aux-
quels on ne peut échapper.

Quels moments t’ont le plus marquée au cours de 
ces deux premières semaines ?
Je retiendrais deux moments forts : la décision difficile 
du vote blanc pour l’élection de Claude Bartolone pour 
la présidence de l’Assemblée. C’était le premier acte 
politique fort de notre tout jeune groupe Ecologiste. 
Il a été difficile à défendre et à faire comprendre. Mais 
il nous a fallu réagir rapidement lorsque nous avons 
compris que nous n’aurions pas la présidence de la 
commission Développement Durable.

L’autre a été mon déplacement au Chefresne à la ren-
contre des opposants à la ligne THT. En plus, d’être une 
fois de plus confrontée à la violente réalité de tout ce 
qui touche à l’industrie nucléaire, cela m’a permis de 
ressentir pleinement le poids qui pèse sur mes épaules 
en tant que députée écologiste sur une circonscrip-
tion réservée, dans une région où règne l’industrie nu-
cléaire. Ca ne va pas être facile... mais ça n’est pas une 
surprise.

Quel est le programme pour le prochain mois ?
Concernant, le groupe «écologiste», nous allons devoir 
réfléchir à un mode de fonctionnement, à notre façon 
de communiquer. Il y a tout à inventer ! Il nous faut 
par exemple recruter les attachés parlementaires du 

groupe. En effet, il y a une volonté de mutualisation, 
chaque député reversant 1/6 de son enveloppe pour 
permettre le recrutement de plus d’attachés pour le 
groupe parlementaire.

Et concernant le travail législatif ?
Mardi 3 juillet a été officiellement ouverte la 1ère ses-
sion extraordinaire avec la déclaration de politique gé-
nérale du Gourverment suivie d’un débat et d’un vote 
sur cette déclaration. Les 2 principaux textes qui seront 
votés pendant cette session sont la loi de finances rec-
tificative pour 2012 et la loi sur le harcèlement sexuel.

Et en circonscription ?
Nous avons là aussi un gros travail d’organisation à 
mettre en place : nous cherchons un local de perma-
nence avec comme soucis qu’il soit accessible aux Per-
sonnes à Mobilité Réduite. Ce n’était pas le cas de la 
permanence du député sortant ! Il s’avère que cela n’est 
pas facile à trouver à Bayeux où la plupart des locaux 
disponibles sont anciens et ne sont donc pas adaptés...

Nous devons aussi réfléchir avec les groupes locaux, 
EELV Basse Normandie et tous les militants comment 
nous allons pouvoir travailler ensemble pendant les 
cinq prochaines années. Il nous faut aussi identifier les 
dossiers sur lesquels un travail de fond doit être mené.

Isabelle Attard : 1ère députée écologiste de Basse-Normandie        

Le groupe écologiste à 
l’Assemblée Nationale

                                                                                    

Bureau du groupe :
Barbara POMPILI et François DE RUGY - co-présidents
Eric ALAUZE, Brigitte ALLAIN et Paul MOLAC

Membres des commissions :
Commission des lois : Sergio CORONADO et Paul MO-
LAC (secrétaire de la commission)
Affaires culturelles et éducation : Isabelle ATTARD 
(secrétaire) et Barbara POMPILI
Affaires économiques : Brigitte ALLAIN et Michèle 
BONNETON
Affaires étrangères : Danielle AUROI (présidente de 
la commission de Affaires Européennes) et Noël MA-
MERE
Affaires sociales : Jean-Louis ROUMEGAS, Christophe 
CAVARD et Véronique MASSONEAU
Défense : François DE RUGY et Cécile DUFLOT
Finances : Eva SAS (vice-présidente de la commission) 
et Eric ALAUZET
Développement Durable : Laurence ABEILLE, Denis 
BAUPIN et François-Michel LAMBERT (vice-président 
de la commission)



Législatives en Basse-Normandie: les belles campagnes 
des candidats EELV pour des résultats en hausse  
Pour la première fois un groupe parlementaire “écologiste” fait son entrée à l’Assemblée Nationale. 17 députés 
écologistes ont été élus pour défendre une autre vision d’une prospérité sans croissance pour vivre mieux.
En Basse-Normandie, Isabelle Attard, candidate EELV soutenue par le Parti Socialiste, a été élue avec 50,71% des 
suffrages exprimés dans la 5ème circonscription du Bessin. Cette victoire a été obtenue au terme d’une belle et 
longue campagne de terrain afin d’expliquer ce que peuvent apporter les écologistes dans une Assemblée Natio-
nale de gauche.
Dans les autres circonscriptions, les candidats EELV ont également mené de belles campagnes avec des pro-
gressions importantes notamment sur la 1ère circonscription du Calvados avec 6,35% des voix. Nous félicitons 
vivement les candidats EELV qui sur le terrain ont pu semer, débattre de l’écologie politique dans des contextes 
parfois difficiles. Vous trouverez dans le tableau ci-dessous les résultats aux dernières élections législa-
tives de 2007 et 2012.

 Circonscrip-
tion 

Année Voix 
EELV 

% 
EELV

Caen Ouest 
(14-01)

2007 1462 3,40

2012 2595 6,35

Caen est (14-02) 2007 1844 4,73

2012 1276 3,29

Lisieux -Falaise 
(14-03)

2007 1092 2,48

2012 1539 3,42

Nord Pays 
d’Auge (14-04)

2007 1271 2,56

2012 1805 3,19

Bessin Côte de 
Nacre (14-05) 

2007 1888 3,02

2012 11108 21,47

2012
- 2nd tour

25680 50,71

 Circonscrip-
tion 

Année Voix 
EELV 

% 
EELV

Bocage Virois 
(14-06)

2007 1640 3,13

2012 1875 3,41

Saint Lois - Ca-
rentan (50-01)

2007 1395 3,11

2012 1344 2,62

Sud Manche 
(50-02)

2007* 2382 4,90

2012 1933 3,38

Coutances - Va-
lognes (50-03)

2007 2095 4,43

2012 2424 3,94

Nord-Cotentin  
(50-04) 

2007 1192 2,69

2012 1274 2,54

50-05 ** 2007 1352 3,14

 Circonscrip-
tion 

Année Voix 
EELV 

% 
EELV

Alençon - Dom-
front (61-01)

2007 1280 2,88

2012 954 2,26
L’Aigle - Mor-
tagne (61-02)

2007 1075 2,50

2012 Suppléance de la 
candidate PS

Flers Argentan 
(61-03)

2007 1659 3,57

2012 1874 4,21

Année Exprimés *** Voix EELV *** % EELV ***

Total / Moyenne bas-normande dans les circonscriptions où il y avait une pré-
sence EELV ( en 2007 toutes // en 2012 pas de candidat EELV sur 61-02)

2007 656 136 21627 3,30
2012 634341 30001 5,05

Total / Moyenne bas-normande dans les circonscriptions où EELV était présent 
et en autonomie ( en 2007 toutes // en 2012 toutes sauf la 14-05, la 61-03 et la 61-02)

2007 656 136 21627 3,30
2012 498 339 17019 3,42

Le centre Manche sous Très Haute Tension     

Les pylônes de la ligne à Très Haute Tension (THT) Cotentin-Maine ap-
paraissent progressivement dans le paysage du centre et du sud-Manche. 
Les travaux sont en cours sur les 163 kilomètres du tracé. Cette ligne de 
400 000 volts comprendra à terme 320 pylônes pour transporter l’élec-
tricité produite par L’EPR de Flamanville. Un tiers des pylônes est déjà 
installé.  Malgré les retards du chantier de l’EPR de Flamanville, RTE (Ré-
seau Transport Électricité, filiale d’EDF chargé du transport de l’électri-
cité) choisit le passage en force pour construire cette ligne sans prendre 
en compte les oppositions à ce projet et sans attendre les décisions de 
justice en cours. La fin du chantier est prévue pour décembre 2012. Il y a 
donc urgence à agir.

Les opposants organisent des actions militantes et pacifiques depuis le 
début du chantier (déboulonnage, randonnée sous les pylônes...). RTE 
reconnaît d’ailleurs des difficultés sur ce chantier. Un collectif constitué 
de membres d’associations locales mais aussi des militants du camp de 
Valognes, milite activement pour empêcher les travaux de cette ligne au-

Isabelle Attard et Jean-Claude Bossard, 
maire du Chefresne, le 24 juin dernier au 
cours du week-end de mobilisation contre 
la THT.

* Le candidat sur la 50-02 en 2007 était François 
Dufour, candidat de la Gauche Alternative soutenu 
par les Verts
** Supprimée suite au redécoupage des circons-
crition
*** dans les circonscriptions concernées 



22 au 24 août 2012 : Jour-
nées d’été d’EELV à Poitiers. 
Retrouvez toutes les informa-
tions pratiques et le formu-
laire d’inscription sur le site 
des journées d’été jde.eelv.fr.

4 septembre : CPR de Basse-
Normandie à 19h30 à Caen 
(ouvert à tous)

6 Octobre 2012 : Assemblée 
Générale d’EELV Basse-Nor-
mandie. Le Bureau Exécutif 
Régional (BER) doit renou-
veler les postes démission-
naires de porte-parole et de 
trésorier et lance un appel 
à candidature au sein du 
Conseil Politique Régional 
(CPR). 

Les prochains RDV  u

tour de la commune du Chefresne. Le maire, Jean-Claude Bossard, symbole de la lutte anti-THT, a été interpellé 
pour avoir voulu faire respecter un arrêté municipal interdisant les travaux. Au cours d’un week-end de résistance 
les 21, 22 et 23 juin organisé sur les communes de Montabot et du Chefresne, les gardes-mobiles ont utiliser la 
violence contre des manifestants pacifiques. La disproportion des moyens policiers utilisés dans ces communes 
d’environ 300 habitants chacune, faisait titrer Ouest-France le 22 juin, “Le Chefresne : une commune gardée à vue”.

Isabelle Attard, nouvelle députée du Calvados s’est rendue sur place, en compagnie de Bérengère Dauvin, secré-
taire régionale, et des conseillers régionaux EELV.  Suite à cette visite de terrain, la députée a demandé une mé-
diation auprès du ministre de l’Intérieur, Manuel Valls.

EELV est mobilisé depuis le début sur le sujet des lignes THT. En 2010, les élus écologistes ont fait voter au Conseil 
Régional une motion d’opposition au chantier de la THT tant qu’une étude épidémiologique ne serait pas réalisée. 
Ils ont également sollicité les ministres de la Santé, de l’Agriculture et de l’Intérieur sur ce dossier (site des élus 
régionaux : www.elus-bassenormandie.eelv.fr). Cette mobilisation doit continuer sur le terrain et être portée par 
nos parlementaires au plus haut niveau pour mettre en place un moratoire sur cette ligne THT en vertu du prin-
cipe de précaution.
        Laurent Huet, Groupe local du Coutançais.

Pour être adhérent ou coopérateur en 2012, si vous ne l’avez pas encore fait, pensez à renouveler votre cotisa-
tion en retournant le bulletin d’adhésion joint à cet envoi au 25 rue Varignon, 14000 Caen.

La campagne des législatives s’achève. Certain-es candidat-es n’ont pu atteindre la barre des 5% des voix 
ouvrant le droit à un remboursement de l’État. Certains d’entre eux ont engagé des dépenses sur leurs fonds 
propres qui ne seront pas remboursées.
Le mouvement régional a prêté la somme de 750 euros aux candidats, prêt transformé en don pour ceux qui 
n’ont pas atteints 5%. Le parti au niveau national s’est engagé à financer les impressions des documents dits 
“R39” à savoir les professions de foi, affiches et bulletins de vote, ce qui représente entre 2 000 et 3 000 euros 
par candidat.
Nous faisons donc appel à la solidarité militante pour combler les sommes engagées pour la campagne des 
législatives par les candidat-es EELV n’ayant pas fait 5%. Si vous le souhaitez, vous pouvez faire un don (ou-
vrant droit à une réduction d’impôt)  pour les campagnes des législatives à l’Association de Financement EELV 
(AFEELV) (en précisant qu’il s’agit d’un don pour les législatives). Le montant des dons sera réparti propor-
tionnellement entre les candidats concernés.

Campagne d’adhésion 2012

Dons pour la campagne des législatives u

 u

Quelques idées de 
lectures pour l’été...

 u

François De Rugy, À quoi peut bien servir un 
député écolo?, édition les Petits Matins, 2012. 

Association Négawatt, Manifeste négaWatt, 
édition “domaine du possible”, Acte Sud, 
2012.
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